
博客2019年 9月 23日 星期一
主编 /计红梅 编辑 /张思玮、李惠钰 校对 /何工劳 Tel：（010）62580616 E-mail押hmji＠stimes.cn8

社址院北京市海淀区中关村南一条乙 猿号 邮政编码院员园园19园 新闻热线院园员园原62580699 广告发行院园员园原62580666 62580707 传真院园员园原62580899 广告经营许可证院京海工商广登字 20170236号 零售价院1援5园元 年价院288元 工人日报社印刷厂印刷

书生 e见
数学真的威力无穷吗？

曹广福

数学真的威力无穷吗？作为一个数
学人，提出这样的问题似乎有点不妥，
但的确我们应该理智地看待数学，因为
作为促进科技进步的数学从来都是小
众化的。当然，普通人多了解一点数学
对工作与生活也不无帮助，但这种了解
绝不是知道几个数学概念和会解答几
道数学题。

套用一句老话，“数学不是万能的，
但没数学是万万不能的”。这句话既应
景，也很有道理。为什么说数学不是万
能的？因为数学难以企及的东西还有很
多，比如，数学模型很难预测地震，也难
以给风险一个有效的度量方法。不过，
没数学也是万万不能的。关于这个问题
要从两个层面来看，一个是个体层面，
另一个是社会层面。从个体层面看，懂
不懂数学还是有点区别的，这种区别并
不在于你是否懂得数学的思维方式。

那么，什么是数学的思维方式？有
人或许会说：“你不就是想说用逻辑思
考嘛！”错，数学并不只讲逻辑，有时候
甚至会不讲道理。数学的思维方式有三
个层次：直觉、思辨、逻辑。直觉是基于
经验（发散式）或先天性感悟能力的一
种不完全归纳，它的典型表现形式就是
猜想，即根据有限的现象猜测一般规
律。辨析则是根据猜测进一步寻找佐

证，寻找的过程就是多角度试错的过
程，通过试错（也叫证伪）过程进一步肯
定或否认你的猜测。在此基础上，通过
有条理的梳理澄清猜测的真伪，这就是
所谓的数学思维。

概括起来，数学思维是一个从“发
散”到“不完全归纳”再到“试错”最后到

“肯定”的过程。它几乎适用于对任何问
题的思考，换句话说，它是一种普适的
思维模式。很多人往往停留在不完全归
纳阶段，所谓“听风便是雨”指的就是这
类人，由于各种原因使得很多人无法完
成“试错”与“肯定”过程。无论是自然界
还是社会，这类现象比比皆是。

上述思维模式是数学思维的初级
模式，即使对数学不是很了解的人，只
要有一定的感悟力与经验积累也能做
到。而数学思维的高级模式则是抽象与
量化模式，这种模式需要在现实与数学
的鸿沟上架设一座桥梁，让你可以通过
这座桥梁从现实走进数学，在数学世界
里寻找你需要的东西再回到现实中，你
寻找的数学便是解决现实问题的利器。
建这座桥梁的人不仅要精通数学，也要
明了现实中需要解决的问题，他主要的
任务不是创造数学，而是运用数学，当
然，也有可能在解决问题的过程中发明
新的数学。

从社会层面看，数学是推动社会进
步的有力武器，任何科技的进步都离不
开数学的推动。关于这个问题无需我说
得太多，历史与现实已经加以证实。

然而，人们往往误解了数学的神
奇，以为学会数学就可以无敌于天下，
甚至有人认为成为数学解题高手就是
学会了数学。这都是对数学的误解。数
学好比催化剂，它可以改变化学反应速
率但不改变化学平衡。不过，它又不等
同于催化剂，因为在化学反应过程中，
这种催化剂本身无论是质量还是化学

性质都有可能发生改变，这就是新数学
的诞生。而新数学的诞生与发展又有可
能为未来的科技创造辉煌。

而分歧往往就在这个时候产生。任
正非先生所说的数学之重要是指数学
的催化作用，丘成桐先生所说的数学
之重要则是数学自身质量与化学性质
的改变，或者说数学自身的发展。前者
是应用数学或数学应用，后者则是纯
数学。纯数学的产生可能来自现实，也
有可能来自数学内部 （如康托尔的集
合论）。

可以说，没有纯数学的发展不可能
有应用数学与数学应用的辉煌。今天的
应用数学有可能是昨天的纯数学（如高
斯与罗巴切夫斯基的非欧几何成为相
对论的基础），今天的纯数学也有可能
成为明天的应用数学。从这个意义上
说，一个国家不仅需要面向技术研发的
一流应用数学家，更需要养一群“没用”
的纯数学家，正是这些“没用的人”有可
能创造未来的辉煌。

总之，我们应该正确理解国家对数
学重视的意义，数学教育的重要性不是
增加或减少多少数学知识，而是教什么
样的数学。数学教育的最终目的是教人
学会思考并解决问题。
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确定导师后，本科生应该
着手与导师进一步协商并确定
具体的科研方向，然后围绕此
方向进行攻关。其实，在选择导
师的过程中，本科生应该已对
拟从事的科研领域有了一个
大体的了解。因为每个研究领
域又可细分为若干研究方向，
因此本科生需要在导师的指
导下进一步明确具体的研究
方向。需要提醒的是，因科研
方向的选择是事关科研成败
的核心议题，本科生务必慎重
对待、严格论证。具体而言，确
定科研方向的影响因素众多，
本文对若干核心因素进行逐个
梳理并探讨。

首先，详细了解导师擅长
的科研方向及在该方向的已有
积累。一般而言，每个导师都有
一个最为拿手，也是最为擅长
的研究方向。在此研究方向上，
导师可能已有十余年甚至几十
年的深厚积累，对该研究领域
的历史、现状、存在的问题、前
沿进展均有独到的见解，并能
敏锐地指出该方向的未来发展
趋势等等。另外，围绕该方向，
导师可以提供开展研究所需要
的核心实验仪器和理论研究程
序等等，使本科生站在一个较
高的起点上去研究相关方向的
核心问题。如果本科生选择这
个方向，在后续的指导过程中，
导师也可以游刃有余地给予本
科生很多详细指点，避免其走
很多不必要的弯路。当然，开拓
新的方向也是值得鼓励的，关
键是要结合本科生自身的实
力、拟投入的时间、已有的研究
条件等进行科学的论证，并能
够长期坚持，否则成功的概率
不高。

其次，研究方向的选择需
要与本科生的特长相结合。不
同的研究方向对个人能力要求
的侧重点有很大的不同。例如，
纯粹理论方面的研究，需要本
科生有较好的数学和物理基础
及扎实的基本功，能够在导师
指导下自行补充相关领域的知
识，并围绕科研的目标进行公
式的推导、演算和验证等工作。
理论方面的研究，因其门槛较
高，一般都是独自进行，这就要
求本科生有较好的分析问题和
解决问题的能力。对于实验方
面的研究，需要本科生具有较
强的动手能力，能够按照导师
布置的任务完成实验平台的搭
建、改造、调试并开展实验工
作，快速掌握各个核心设备的
操作要点以及安全注意事项。
如果实验过程中出现了意外问
题，本科生应能够及时向导师
汇报，避免因为误操作导致实
验安全事故，同时也需要对科
研仪器进行适当保护。

再次，本科生需要适当地
对待“兴趣”。随着科技的高速
发展，现在的科研方向已经极
大程度地进行了细分，因此也
大大提高了公众了解科研方向
及其内涵的门槛。即使为了能
够具体了解某一个科研方向的
研究内容，也需要本科生查阅
大量的资料，这对本科生而言
无疑是一个很大的挑战。另外，
本科生不仅需要了解科研方向
的核心内涵及其难点、要点，还
要围绕此方向开展后续科研工
作。当前，一个成功的科研项目
的完成涉及方方面面，并且需
要极强的团队合作。例如，某个
科研方向需要对某个新型化学
物质开展测试，如果没有相关
核心测试仪器则研究无法进
行，那就需要导师申请经费去
购买该核心仪器。经费申请到
后（通常需要半年以上），拟购
买的仪器需要经过采购、招标、
付款、验货、资产报增等一系列
的手续，然后还需要对该仪器
的操作流程和安全规范进行学
习和训练等等。可以想象，以上
这些与科研相关的实际操作方
面的内容是绝大部分本科生完
全无法想象的，也是无力进行

的。因此，一个好的想法是一回
事，把一个好的想法具体实现
则是另外一回事。在上述流程
中，如果一个环节没有走顺，后
续的工作则完全无法开展。例
如，如果导师的科研项目申请
没有通过，则没有经费去购买
仪器，相关的研究也必然会被
搁置。因此，本科生如果只是依
靠尚未被严格论证的“兴趣”去
做研究，成功的概率是很低的。

关于“兴趣”的解读，我们
还可以从另外一个角度去探
讨。当老师问幼儿园小朋友“你
们以后的理想是什么呀”，想象
一下，小朋友们纷纷举手，通常
得到的答案包括宇航员、艺术
家、工程师、科学家、诗人等等。
但如果我们问一个大学生同样
的问题，得到的答案会完全不
同，其内容会更为具体一些，比
如小朋友回答的“工程师”，大
学生可能会说“研发智能芯片
的电子技术领域工程师”，小朋
友回答的“科学家”，大学生可
能会说“探讨流体湍流流动机
理的科研工作者”，诸如此类。
具体而言，形成上述回答显著
差别的一个重要原因是阅历的
增加使得大学生能够更为精确
地描述“兴趣”，并且确实可以
找到自己感兴趣的事。因为科
研是一个高度创新性的活动，
科研方向的选择需要本科生进
一步进行细分，最后才能形成
真正的兴趣。这需要一个过程，
需要慢慢积累，逐步前行才能
实现。因此，在刚接触科研的初
期阶段，与其依赖于一知半解
的“兴趣”去做选择，不如踏踏
实实地开展调研工作。另外，依
据笔者的经验，对大部分本科
生来讲，兴趣实际上是可以逐
步培养的。

此外，对于科研方向选择，
笔者也有一些建议：1. 科研方
向未必会一成不变，有时候需
要不断调整。即使对于导师而
言，一般每隔 5~10 年也会适当
调整一下科研方向。因此，本科
生在从事科研过程中，需要结
合自身的实际情况适当调整方
向、转换思路。

2.重视过程。本科生应多
重视科研过程中对于科研方法
论的了解。每个科研方向可能
各具特色、各有专长，但从科研
方法论上讲却是殊途同归的，
大体遵循着一套较为固定的研
究规律。本科生需要对该规律
进行不断的揣摩和总结，熟读
科学史和名家开展科学研究的
故事，详细解读本领域重要的
科研工作及其贡献。唯有如此
不断思考和总结，本科生的后
续长期发展才能后劲十足。

3.团队协作。大部分研究
均需要多个人甚至几十个人一
起围绕核心问题开展科研工
作，这对本科生也是一个很好
的锻炼机会。在此过程中，本科
生需要掌握与各类团队成员打
交道的一些基本技巧，并能及
时完成自己的工作任务。

前段时间，全国各所高校都陆续开
学了。我应邀给中国地质大学(武汉)地球
物理与空间信息学院的大一新生作了一
场《我谈大学生活》的报告。最近两年，我
对这个报告涉及的内容进行了反复思
考，重点突出了通识教育内容，并告诫渴
求知识的莘莘学子们，四年大学生活一
定要学会利用学校及周边大学（我们有
教育部七校互选课程机制）的人文社科
教授资源，加强通识知识学习，注重通才
与专才平衡发展，将来才会成为一个面
对多元社会“游刃有余”的有用人才。

我们总是抱怨，为什么很难培养出
屠呦呦和袁隆平这样植根于祖国大地的
科学家？现如今，我们在列出当下国内一
些学术单位和技术研发单位成果卓著者
时，发现他们大多数都有出国攻读研究
生或从事科学研究的经历。

这就给我们提出一个简单而直白的
问题：国内的本科教育质量究竟如何？这
个答案一定是众说纷纭，而且也不能简
单用“好与不好”来评价。有人对我们的

本科教育质量尤其是专业教育质量大为
赞扬，有人却认为一团糟。在我看来，这
两种认识都比较极端。前者的结论可能
基于专业教育，后者的结论可能基于通
识教育，两者看事情的角度不同，结论自
然大相径庭。

新中国成立初期，我国大学的发展
模式主要是借鉴苏联模式，即以专科（行
业）大学为特色的教育机制，成立了大量
以专科教育为特色的学院。这些行业大
学为我国当时经济社会发展培养了大量
实用性人才，从而奠定了我国上世纪五
六十年代的工业经济基础。

改革开放以来，经济发展全球化促
进了高等教育的变革。原有的以行业教
育为特色的大学不能适应现代高等教育
对创新人才培养的需求。因为这些高等
院校严重缺乏体现高水平大学重要特质
的通识教育，例如人文学科、社会科学及
交叉学科知识教育。尽管近些年大量海
归人士回国充实了高校教师队伍，但是
这些海归教授大多数在国内完成本科教

育，在国外从事博士学位教育和博士后
研究，依然没有跳出专业知识教育范畴。
并且，一些海归也没有注重享受那些国
外著名大学优质的通识教育资源。因此，
海归教授们也难以挑起我国当下大学通
识教育的重担。

目前，我国大学普遍缺失通识教育的
主要表现有：师生不太重视教材书本以外
的知识学习，尤其不重视人文社会科学方
面知识学习；师生缺乏独立与质疑精神，而
更习惯于学术场上的“一团和气”。

其实，科学问题的争论才是推动科
学进步的动力。正如《科学》前主编 Bruce
Alberts 说：“青年学者要敢于质疑。这种
质疑是为了确保科学的正确性，科学也
在质疑中得到普及。质疑并不针对个人，
而是针对科学问题。”

虽然国内大学也时常邀请校内外专
家学者进行丰富多彩的讲座，以拓展大
学生通识教育的途径，但通常这些讲座
提不起大学生的兴趣，听课人数少得可
怜。因为我们很多学生和教师更多地专
注与自己专业密切相关的学术报告，忽
视那些能提升人格品质的人文与社会科
学报告。

哈佛大学前校长德里克·博克曾经说
过“大学生在校期间获得的课堂外知识
要多于课堂上”，显然，通识教育应该是
课堂外知识的重要组成部分。耶鲁大学
前校长理查德·莱文也表示，如果一个
学生从耶鲁大学毕业后，拥有了某种很
专业的知识和技能，这是耶鲁大学教育
最大的失败。本科教育的核心是通识，
是培养学生批判性及独立思考的能力，
并为终身学习打下基础。大学不只是传

授知识和技能，更应该让人胜任任何学
科和职业，自由地发挥个人潜质、自由
地选择学习方向，为社会及人类的进步
作出贡献。

牛津大学前校长汉密尔顿在回答
“关于中国与西方大学教育差别”时说：
“我觉得，中国的学生不愿意去挑战教
授。而只有学生愿意挑战学术权威、进行
创造性思维的时候，他们才能够对于世
界的知识作出贡献，使得自己的性格能
够变得更为丰富，我想这是我认为最大
的一个差别。”乔布斯回答哈佛大学学
生的提问“我怎样才能成为你那样的
人”时，做出了著名回答：“另类思维。”
另类思维就是不循规蹈矩、不盲从。通
识教育应是产生另类思维的基础，它超
出了专业知识范畴。通识教育通过设置
的人文学科、社会科学和自然科学的基
础课程学习以及相关活动，培养人的终
身学习理念、人文素养和高尚情怀，养
成独立科学思维、理性批判精神与谦逊
待人品质。

清华大学前宣传部副部长郭道辉在
《清华百年大政方针小议》一文中说：“老
清华一贯的教育方针是‘通才教育’与

‘英才教育’，一些清华老教授大都持此
观念。像梅贻琦、叶企孙、潘光旦、冯友
蘭、梁思成、陈岱孙等大师，无不强调此
点。”梁思成教授也在一篇文章中提出：

“理工与人文是相通的学问，不可偏废。
只会理工、不懂人文，或者只会人文、不
懂理工的人，只能算是‘半个人’。”

这也许就是钱学森先生盛赞民国时
期大学培养出许多大师的根本原因。

药物研发新思路 先药后病
王庆浩

数千年来，人类都是先有疾病，而后
才寻找治疗疾病的药物。但是，第二次世
界大战中的一个偶然事件改变了这种状
况，增添了药物发现的新模式：先药后病。
由药寻病，即先发现一个药物，再根据其
作用去寻找这个药物所治疗的疾病。

1943 年 12 月 2 日纳粹德国轰炸意
大利巴里港的盟军舰船，其中一艘是运
载 2000 枚芥子气炸弹的约翰·哈维号，
该船被炸造成了灾难性的后果：一些人
当场被炸死或中毒身亡，600 多人被送入
医院救治，其中 83 人死亡。美军中校亚
历山大受命调查后发现伤亡人员出现明
显的骨髓抑制，淋巴细胞和髓细胞显著
降低。亚历山大在他提交的报告中明确
提出，既然芥子气可以抑制体细胞分裂，
理论上应该具有抑制某种癌细胞分裂作
用。随后，耶鲁大学医学院的 Louis S.
Goodman 和 Alfred Gilman 看到这份报告
后认为，淋巴瘤是一种淋巴细胞异常性
疾病，芥子气应该能够治疗淋巴瘤。动物

实验证实了他们的设想是正确的，芥子
气确实具有治疗淋巴瘤的作用，进一步
临床试验证实芥子气的同类物氮芥疗效
高、副作用小。该试验论文于 1946 年 9
月 21 日发表在《美国医学会杂志》上。这
是人类首次由药物寻找疾病取得成功，
开启了新药发现模式转变的新时代。

1921 年，北美牧场不断发生牛羊出
血不 止而惨 死的怪 病。 加 拿 大兽医
Frank Schofield 调查后认为是腐烂变质的
苜蓿草（三叶草）造成的，建议农民喂养新
鲜苜蓿草，同时他发表论文称此病为“三
叶草病”。1940 年，化学家 Karl PaulLink 从
腐败的苜蓿草中分离出了具有抗凝血作
用的物质双香豆素，由两分子香豆素结合
而成，由此揭示了腐败苜蓿草的致病机
理。新鲜苜蓿草含有单香豆素，腐败之后
单香豆素结合成为双香豆素。单香豆素没
有抗凝血作用，而双香豆素具有抗凝血作
用，因此牛羊吃了腐败变质的苜蓿草会出
血不止。Link 认为双香豆素既然可以造成

牛羊大出血死亡，应该
也能够造成老鼠大出
血死亡。为了使老鼠药
作用更强，Link 对双
香 豆 素 进 行 结 构 改
造，得到了强效的抗
凝物华法林。1948 年
华法林开始作为老鼠
药出售。1951 年，一名美国士兵吃下大
量老鼠药华法林企图自杀，幸运的是经
过维生素 K 治疗后，他完全康复了。于
是，人们想到华法林可以作为一种新的
抗凝药使用，并开始对其进行研究。
1954 年，华法林正式作为抗凝剂用于治
疗血栓性疾病。

1942 年，法国 Marcel Janbon 小组研
究磺胺对伤寒的治疗作用时，一些患者
出现不明原因的死亡。他们深入研究后
发现死亡原因是磺胺降低血糖所致，但
这一发现被忽略。1954 年德国 Franke 和
Fuchs 重新发现了磺胺药的降血糖作用，

并引起了足够的重视。进一步的动物实
验和临床研究之后发现了治疗Ⅱ型糖尿
病的新药甲苯磺丁脲 D860。

“由药寻病”的成功率远远高于“由
病寻药”。药物本身的“作用”已经给出
了一个“引导”。沿着这个“引导”走下
去，很容易找到“目标”。

“由药寻病”的关键是“新现象”，新
现象引导一种“新作用”，新作用引导“新
疾病”。因此，发现和观察到“新现象”是
重中之重。

本科·科研入门
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